

bitantes que llenaba las calles y coronaba las azoteas.

¿A dónde fueron llevados?

Al gran palacio en que habitó un tiempo el rey Axayacatl: en él los aguardaba Moctezuma, quien al llegar Cortés le presentó un vaso con flores, púsole al cuello una valiosa cadena y tomándole de la mano lo introdujo á una espaciosa sala, hízole sentar en un reclinatorio tapizado de ricos algodones, y diciéndole cordiales frases, se retiró, ofreciendo volver luego. Con una salva de artillería, quizá mas para infundir terror que para otra cosa, despidió Cortés al rey de los mexicanos.

¿Qué hizo en seguida el conquistador?

Mandó alojar en aquel cómodo y vasto edificio á las tropas españolas é indígenas aliadas, situó convenientemente sus guardias y cañones, fortificó el palacio, prohibió á los soldados salir de él, y tomadas todas sus medidas asistió con los suyos al gran banquete que le dieron sus huéspedes.

¿Qué determinó Cortés despues del banquete?

Que se hiciese otra salva de artillería, para acabar de amedrentar á los mexicanos con la idea de los estragos que podían causar aquellas desconocidas máquinas de guerra.

LECCION VIII.

Visitas entre Moctezuma y Cortés.—Situacion y extension de México.—Templo mayor.—Cortés se apodera del monarca.—Alarma del pueblo.—El señor de Nautlan: suplicio de éste y otros indígenas.—La nobleza mexicana.—Esfuerzo y resolucion de Cacamatzin.—Cae en una celada y es reducido á prision.—Igual suerte corren otros señores y principales del reino.

¿Qué pasó despues del banquete de que hablamos?

Fué Moctezuma acompañado de muchos de sus nobles á visitar á Cortés como le habia ofrecido, llevándole al mismo tiempo nuevos regalos consistentes en varias curiosas manufacturas de pluma y gran cantidad de trajes de algodón.

¿Qué hizo Cortés en aquella visita?

Manifestó ser enviado del monarca mas grande de Europa, y el deseo de que entre éste y el rey

de los mexicanos se arreglase una alianza firme y duradera, siendo el principal objeto de su embajada anunciar la religion católica y con ella la felicidad del gobierno, y pueblos del Anáhuac.

¿Qué respondió Moctezuma?

Sin vacilar en sus falsas creencias, prorumpió en frases de agradecimiento y cortesía, é informado de las respectivas categorías de sus huéspedes, despidióse de estos, enviándoles á poco otras alhajas de oro, y mas ricos vestidos de pluma para los jefes, y de algodón para los soldados.

¿Qué ocurrió despues de esto?

Al siguiente dia, prévio permiso del monarca, Cortés, engalanado lo mejor que pudo, y en union de Sandoval, Alvarado, Velazquez de Leon, Ordaz y cinco soldados, fué á visitar á Moctezuma. En tal entrevista hablóse, entre otras cosas, de la religion, tratando Cortés inútilmente de persuadir al rey azteca á que dejase la idolatría. Moctezuma tornó á regalar al capitan español y á los suyos, finos vestidos, alhajas y collares de oro.

¿En qué pensó Cortés al regresar á sus cuarteles?

En los peligros que le ofrecia su situacion en el centro de un imperio tan fuerte y populoso,

para salir de los cuales necesitaba llevar á cabo un plan atrevido. Antes de realizarlo quiso astutamente conocer los elementos militares de México, y pidió y obtuvo permiso para visitar los palacios del rey, el templo mayor y la famosa plaza del mercado.

¿Cuál era la situacion de México?

Hallábase situada en una isla del lago de Texcoco, á distancia de quince millas de esta ciudad, hácia el Poniente y á cuatro de Tlacopan ó Tacuba por el Oriente. Por vías de comunicacion tenia tres grandes calzadas de piedra sólidamente construidas sobre el lago: la de Iztapalapan, de que hemos hablado, la de Tacuba y la de Tepeyacac, al Norte, estas últimas de cerca de una legua. En otra calzada mas estrecha que habia levantábanse los acueductos que partian de Chapultepec.

¿Qué extension tenia México?

Su circuito media mas de tres leguas ó nueve millas, no conteniendo ménos de sesenta mil casas. Estas se hallaban distribuidas en cuatro cuarteles, llamados *Tecpan*, *Moyotla*, *Tlaquechiuhcac* y *Atzacualco*, á los cuales vino á agregarse en tiempo de Axayacatl y como una quinta parte ó cuartel la ciudad de *Tlaltelolco*. Cuatro grandes

calles principales dividían esos cuarteles, partiendo del atrio del templo mayor en dirección de cada una de sus puertas.

¿Qué causó más admiración á los españoles?

El hermoso cuadro que se presentó á su vista al llegar al atrio del templo mayor, desde donde contemplaron en sorprendente conjunto los vastos y bellos edificios, los cuarteles, las torres, los canales, los jardines, los grandes lagos, y las poblaciones de suspintorescas orillas. Pero sobre todo admiráronse de ver la gran plaza del mercado de *Tlaltelolco*, asegurando que no habían visto en el mundo cosa que se le pareciese ni en el número, de traficantes, ni en la variedad de las mercancías ni en la regularidad y orden que allí reinaban.

¿Qué hizo Cortés en el templo mayor?

Horrorizado, en unión de los españoles, al ver allí los funestos estragos de la idolatría, y las abominaciones con que se daba culto á los falsos dioses, mostró por ello su extrañeza á Moctezuma, que se hallaba presente, y éste respondió indignado al caudillo español, quien por entonces juzgó oportuno satisfacer al rey, contentándose con obtener permiso para levantar un altar al verdadero Dios, en sus cuarteles, donde en efecto se celebró á poco el santo Sacrificio.

¿Qué resolvió Cortés para salir de la situación en que se hallaba?

Apoderarse de la persona de Moctezuma, bajo el pretexto de las hostilidades que sabía se declaraban contra la guarnición de Veracruz, y de los serios temores de un levantamiento próximo en la capital, cosas todas que hicieron á los compañeros de Cortés apoyar la osada resolución de éste.

¿Cómo se llevó á cabo?

Al siguiente día de haber explorado el sentir de sus aliados, Cortés tuvo junta con sus capitanes, hablóse largamente de los atentados referidos, y después de escucharse todas las opiniones, se resolvió ejecutar luego el pensamiento de Cortés. Puso este en armas toda la tropa, distribuyéndola donde juzgó más conveniente. Encominóse al palacio del rey, acompañado tan solo de D^a Marina, como su intérprete, é hizo que sin llamar la atención y sucesivamente de dos en dos acudiesen como por casualidad, al mismo palacio, Alvarado, Sandoval, Lugo, Velazquez de Leon y Avila, con veinticinco soldados. El rey, ageno de sospecha, los recibió como siempre, con afabilidad y presentándoles los regalos de costumbre.

¿Qué hizo Cortés en seguida?

Quejóse al rey de las tropelías cometidas por Quauhpopoca, señor de Nauhtlan, contra los aliados totonacas y los españoles de Veracruz á quienes habia hecho guerra, matando á Juan de Escalante, añadiendo que todos decian ser Moctezuma el autor de aquellos desmanes. Nególo el rey, y para probar á Cortés que la responsabilidad era solo de Quauhpopoca, mandó que éste fuese traído á la Corte y que se entregase á Cortés.

¿Quedó éste satisfecho con la medida?

No, valiéndose del artificio de que era menester persuadir á sus vasallos de la sinceridad de su conducta, dando una prueba que no les dejase duda, dijo al rey se fuese á vivir en el cuartel español, mientras llegaban los culpables, y se ponía en claro por su confesion la inocencia del monarca.

¿Qué hizo éste?

Quedó desconcertado, y penetrando la intencion de Cortés, resistíase á salir de su palacio. Cortés esforzando las razones trataba de persuadirlo, cuando el osado Velazquez de Leon, viendo que en la tardanza estaba el peligro, y que retroceder en la atrevida empresa era la ruina de

los conquistadores, se levantó lleno de cólera y dijo: "que se llevase al rey por la fuerza, ó que se le quitase al punto la vida." Marina advirtió al monarca de la disposicion tomada; y el desgraciado Moctezuma salió en una litera para el alojamiento de sus enemigos.

¿Qué hizo el pueblo con tal motivo?

Entró en la mayor alarma y desesperacion agolpándose á presenciar tan extraño caso, llorando y arrojándose al suelo. Moctezuma trató de calmar á sus súbditos y á los cortesanos, diciendo que por disposicion de los dioses iba á acompañar algun tiempo á los extranjeros.

¿Qué pasó con el señor de Nauhtlan?

Habiendo llegado á México, como á los quince dias despues de la prision de Moctezuma, en union de un hijo del mismo Quauhpopoca y de quince nobles, fué entregado por el rey á Cortés: éste le dió tormento é hizóle declarar que Moctezuma le habia ordenado lo que éste negaba. Cortés mandó quemar vivos frente al palacio real á aquellos diez y siete desgraciados.

¿Qué hizo luego con el rey prisionero?

Le manifestó lo declarado por Quauhpopoca y el castigo que les iba á aplicar á los reos añadiendo que, segun su confesion, Moctezuma tam-

bien debía morir; pero que en atencion á sus favores y hospitalidad le perdonaba la vida, reduciendo la pena á poner en sus piés unos grillos, como se efectuó en el acto. Despues se llevó á cabo la ejecucion del Sr. de Nauhtlan y los suyos, y terminada que fué, Cortés volvió á ver al rey: le refirió lo pasado, tornó á hacer alarde de generosidad otorgándole la gracia de la vida, y mandó quitarle los grillos.

¿Qué era entretanto de la nobleza y reyes aliados?

Hallábanse bastante indignados por la conducta del desdichado Moctezuma, é inquietos por la preponderancia que iban adquiriendo los españoles.

¿Quién se propuso hacer la guerra á éstos, y volver por la dignidad de Anáhuac?

Cacamatzin, rey de Texcoco, quien habia instado en vano á su tio Moctezuma sacudiese la opresion de los extranjeros. Por desgracia para el imperio aunque Cacamatzin tenia reputacion de intrépido y valiente, era á la vez tenido por ambicioso, y los pueblos no correspondieron á su iniciativa: de lo contrario, llega allí la ruina de los españoles.

¿Qué hizo entónces Cacamatzin?

Reunió á los de su corte para advertirles del peligro que amenazaba al reino de Acolhuacan, y lleno de ardor atrajo á la mayoría al partido de la guerra contra los invasores.

¿Súpolo Cortés?

Sí, á pesar del secreto con que el rey de Texcoco preparaba sus operaciones. Cortés trató de marchar en el acto sobre Texcoco: pero cediendo á los consejos de Moctezuma prefirió mandar una embajada á Cacamatzin, para recordarle su alianza de Ajotzinco.

¿Qué respondió el rey texcocano?

Con terribles amenazas dijo á Cortés que saliera del país y siguió apercibiéndose rápidamente para una sangrienta lucha.

¿Qué intriga ocurrió entónces?

Moctezuma, que inútilmente habia pretendido tener una entrevista con su sobrino para ganarlo al partido de la paz, temeroso de los españoles, pasó de la debilidad á la traicion. Invitó á Cacamatzin á una conferencia, con una comision de nobles mexicanos, en un palacio á orillas del lago de Texcoco, y cuando ocurrió el rey de Acolhuacan, cayó en la celada, fué preso y conducido á México en un barco.

¿Qué hizo Cortés con el nuevo prisionero?

Púsole encadenado, bajo la vigilancia de una fuerte guardia, y de acuerdo con Moctezuma, elevó al trono de Texcoco á Cuicuitzcatzin, hermano del valiente Cacama que lo perseguía tenazmente.

¿Qué otros personajes aprisionó Cortés?

Intrigando siempre á favor de la debilidad del rey de México, se apoderó del de Tacuba, de los señores de Iztapalapan, Coyoacan y Tlaltelolco, de un sumo sacerdote, y de otros varios principales y nobles del reino.

LECCION IX.

Exige Cortés el reconocimiento á la corona de España.—Tributo considerable que sacó.—Resolución de la nobleza.—Timidez de Moctezuma.—Llegada de Narvaez.—Atrevida expedición contra éste y resultados obtenidos.—Sucesos de México en ausencia de Cortés.—Conducta de Alvarado.—Horrible carnicería.—Regreso de Cortés.—Ataques de los mexicanos.—Muerte de Moctezuma.

¿Qué paso dió Cortés tras las prisiones referidas?

Exigió de Moctezuma reconociese con todos sus vasallos el dominio del rey de España, manifestando ser éste descendiente de la divinidad Quetzalcoatl.

¿Qué determinó Moctezuma al oír esto?

Convocar á los principales de la corte y de los lugares circunvecinos. Acudieron todos al cuartel de los españoles, y Moctezuma les habló larga-

mente sobre las antiguas tradiciones que decían pertenecer el reino mexicano á los descendientes de Quetzalcoatl, y que á juzgar por la interpretacion de los sacerdotes, en presencia de la venida y sucesos de los españoles, era llegada la hora del cumplimiento de los oráculos. Al hablar del reconocimiento al monarca español, el rey mexicano y todos los suyos prorumpieron en sollozos. Cortés los consoló diciendo: "que aunque reconociesen el imperio de Carlos V, Moctezuma seguiria gobernando al Anáhuac."

¿Qué hizo en seguida Cortés?

Manifestó al rey, que acreditase su subordinacion al fingido descendiente de Quetzalcoatl por medio de un tributo de oro y plata; y Moctezuma se apresuró á darle un valioso tesoro que habia sido de su padre Axayacatl y se conservaba en aquel mismo palacio. A esto se agregó la contribucion que dieron los feudatarios de la corona, y todo formó tan gran suma, que despues de separado el quinto para el monarca de Castilla, de pagar Cortés la crecida deuda que contrajo en Cuba, y de gratificar ampliamente á los oficiales y soldados, todavia sobró mucho con que cubrir los gastos en lo de adelante.

¿Qué resolvió la nobleza á la sazón?

Viendo los ultrajes é ignominia llegar á tal extremo, comenzó por una parte á levantar sus tropas, y por otra se acercó á Moctezuma para obligarle á que recobrase su autoridad perdida arrojando á los conquistadores, advirtiéndole que de no hacerlo, la nobleza y el pueblo ayudados de los sacerdotes lo ejecutarían.

¿Qué conducta siguió el rey?

Atemorizado por la actitud de los suyos, se determinó á intimar á Cortés saliese luego del reino y regresase á su patria; pero el astuto español, manifestando estar á ello anuente, contestó que careciendo de buques, necesitaba de operarios y materiales para construirlos, y eso demandaba algun tiempo.

¿Qué hizo Moctezuma?

Engañado por aquella fingida obediencia, proporcionó á Cortés los trabajadores y maderas que pedía, y mientras se ponía manos á la obra, el conquistador esperaba refuerzos de España, ó que cambiasen las cosas de Anáhuac por medio de la política.

¿Qué grave noticia comunicó á poco el rey á Cortés?

Que no habia ya necesidad de construir buques por que habia llegado á Chalchiuhcuecan una

flota compuesta de diez y ocho embarcaciones. Al principio creyó Cortés que los procuradores enviados á Carlos V. habian regresado trayéndoles el oportuno y ansiado socorro con los despachos; mas luego supo por cartas de Sandoval, que gobernaba la colonia de Veracruz, que aquella escuadra era enviada por Velazquez en contra del mismo Cortés.

¿De qué constaba dicha escuadra?

De once navios y siete bergantines, doce cañones, ochocientos infantes, mas de quinientos marineros, ochenta y cinco caballos y considerable material de boca y de guerra. Mandábala el general Pánfilo de Narvaez y con él, entre otros, un personage apellidado Salvatierra, grande enemigo de Cortés.

¿Qué partido tomó éste?

Disimuló su turbación ante indígenas y españoles, y secretamente trató de ganarse á Narvaez con proposiciones ventajosas. Narvaez habia desembarcado en Cempoala, y recibido, como ántes Cortés de quien se le creía aliado, muchos regalos y atenciones, aunque á poco supo Moctezuma, que ambos caudillos españoles eran adversarios, lo que le confirmó el mismo Cortés al mostrarel

la determinacion de salir á pelear con su enemigo.

¿Cómo se llevó á cabo esa atrevida resolución?
Dejó en México ciento cuarenta españoles y los aliados al mando de D. Pedro de Alvarado; solicitó de Tlaxcala cuatro mil soldados, que no se le dieron, y víveres, envió á un llamado Tobilla á proveerse en Chinantla de trescientas picas fuertes y largas para detener á la caballería; y al comenzar el mes de Mayo de 1520, seis meses despues de su llegada á México, salió de esta ciudad con solo setenta españoles y algunos nobles mexicanos. En Cholula se le unió Velazquez que regresaba de Goatzacoalco con alguna gente, mas adelante Tobilla con las lanzas, y ya cerca de Cempoala, Sandoval con sesenta soldados que sacó de Veracruz.

¿Qué pasó en resumen?

Qué Cortés, auxiliado eficazmente por el bizarro Sandoval, asaltó á media noche á Narvaez, en el templo mayor de Cempoala, quitándole toda su tropa, buques, artillería, caballos, armas, pertrechos, y aprisionando á Narvaez y Salvatierra los remitió á Veracruz.

¿Qué supo Cortés pasada tan feliz expedicion?

Que en México ocurrieran graves sucesos que reclamaban urgentemente su vuelta.

¿Cuáles fueron?

Los mexicanos tratando de celebrar la fiesta de la incensacion en honor de Huitzilopochtli, hácia el 23 de Mayo de 1520, solicitaron de Tonatiuh (nombre que daban á Alvarado) permitiese á Moctezuma ir al templo como sumo sacerdote que era. Negó Alvarado el permiso; y el baile que era de rito, tuvo que hacerse en un patio del palacio que servia de prision á Moctezuma. Muchísimos nobles concurrieron lujosamente ataviados: hallábanse bailando al son de sus extraños instrumentos, inermes y descuidados, cuando Alvarado se echó sobre ellos de improviso con su tropa, y se entregó á una horrenda carnicería, no dejando con vida á ninguno de aquellos desgraciados, cuyos sangrientos cadáveres fueron despojados en seguida.

¿Qué resultó de semejante inicuo proceder?

Que el pueblo se irritó en demasía contra los enemigos de su patria, y alzándose en armas comenzó á atacar á los españoles, destruyendo en algunos puntos el palacio y las municiones. Con tal desesperacion atacaban los mexicanos, que á poco hubieran acabado Alvarado y los suyos, si

Moctezuma no hubeira contenido á sus vasallos. Estos dejaron de acometer, pero sitiaron á los europeos, abriendo un foso en torno del palacio, é impidiendo la entrada de los víveres.

¿Qué hicieron Moctezuma y Alvarado?

Avisaron á Cortés lo que ocurría, y éste á grandes marchas acudió en auxilio de los que en México se hallaban en tamaño conflicto.

¿Qué hizo Cortés en Tlaxcala al venir á México?

Pasó revista á sus tropas, y se encontró con mil treientos soldados españoles, dos mil tlaxcaltecas que allí se le unieron de orden de la república, y noventa y seis caballos. Con este ejército entró Cortés á México el 24 de Junio, notando el silencio y consternacion de la ciudad, en la cual se traslucía que iban á pasar cosas muy graves. Sin resistencia fué Cortés hasta el palacio, desdeñó al rey que le salió al encuentro, y reprendió severamente á Alvarado.

¿Cómo se fueron complicando los sucesos?

Cortés tenía ya un total de fuerza en México de cosa de nueve mil hombres que no cabía en el palacio, y ocupó otros edificios cercanos, hasta en el recinto del templo mayor. Escaseándose mucho los víveres, amenazó á Moctezuma

para que se abriese de nuevo el mercado. El rey pidió para ello la libertad de Cuitlahuatzin: otorgóla Cortés, pero en vez de serle de provecho, el señor de Iztapalapan púsose al frente de los mexicanos y comenzó desde el día siguiente á atacar furiosamente á los españoles: una gran muchedumbre rodeaba el palacio, disparando flechas y piedras, y llegando hasta escalar los muros de aquel.

¿Qué dispuso Cortés?

Hacer una salida con cuatrocientos hombres: peleó en las calles, é incendió muchas casas; pero era tal el número de sus enemigos y tantos los estragos, que tuvo que replegarse á sus cuarteles. Al día siguiente volvió mas furioso Cuitlahua con su muchedumbre sobre el palacio, y los españoles estaban á punto de sucumbir, cuando Moctezuma se presentó en la azotea vestido de sus insignias reales, para calmar al pueblo con un discurso en el que decia que se hallaba en libertad y que los extranjeros iban á dejar la ciudad.

¿Qué efecto produjo este paso?

De pronto cesaron los mexicanos de pelear y en silencio respetuoso escucharon las palabras del rey; mas de súbito se oyó una voz que le incre-

paba duramente, llamándole "cobarde, afeminado y autor de aquellas desgracias;" á cuyos insultos é improperios siguió una granadiza de flechas y piedras, una de las cuales hirió gravemente á Moctezuma en la cabeza y le hizo caer en la azotea sin sentido.

¿Qué fin tuvo el monarca azteca?

Sucumbió al terminar el mes de Junio de resultas de la herida. Cortés dió aviso de la muerte del rey á Cuitlahuatzin, su hermano y sucesor en el trono próximo á derrumbarse.